

## **Séminaire général du 02 avril 2019**

Représentation et légitimité au-delà des élections. Hélène Landemore

La démocratie représentative est en crise dans la plupart des pays avancés. Un des symptômes de cette crise est la perte de légitimité sociologique des élus, qui sont à présent en compétition avec des mouvements de démocratie dite "directe" type Gilets Jaunes en France. Je défends l'idée que l'idéal de démocratie directe est une illusion et qu'il vaudrait mieux, plutôt que de rejeter complètement la représentation en tant que telle, la repenser sur un mode non électoral. Selon moi la représentation démocratique est celle qui permet aux citoyens d'accéder à la position de représentant du peuple sur une base égalitaire et inclusive. Je théorise et compare les mérites normatifs et pratiques de trois alternatives à la représentation électorale classique : la représentation "lotocratique" (fondée sur le tirage au sort) ; la représentation par l'auto-sélection (type Gilets Jaunes) ; et la représentation liquide (par délégation de vote).